

PREFACIO A UNA NUEVA ECONOMÍA POLÍTICA

PREFACIO A UNA NUEVA ECONOMÍA POLÍTICA. by CELSO FURTADO. 2d ed. (Rio de Janeiro: Editora Paz e Terra, 1977. Pp. 137.)

La intención explícita del trabajo de Celso Furtado es ampliar el marco conceptual que utiliza el economista. Conciente de la dificultad de ampliar este marco conceptual intenta escribir el prefacio e índice de un libro todavía inexistente que ofreciera un modelo general de las formaciones sociales. Para tal fin presenta cuatro ensayos, de los cuales el primero "Prefacio a una Nueva Economía Política" y el último "Conocimiento Económico de América Latina" presentan los elementos teóricos y las áreas de interés del marco conceptual propuesto; "El Capitalismo Posnacional: de la Coordinación Nacional al Laissez-Faire Internacional" y "El Nuevo Orden Mundial" son ensayos de interpretación. Estas notas se refieren al primer grupo de ensayos.

La ampliación propuesta por el autor parte de las siguientes proposiciones:

a. En todo sistema económico podemos distinguir, para fines del análisis, tres subconjuntos de actividades productivas. El primero constituido por las actividades responsables del proceso de reproducción de la población; el segundo, por las actividades vinculadas al proceso de estratificación, es decir, que asegura la continuidad de las desigualdades sociales y el tercero formado por las actividades cuyo objetivo es simplemente elevar la productividad social (p. 42).

b. A partir de las ideas como la del excedente y la acumulación se hace posible construir un marco conceptual para abarcar el estudio de todas las formaciones sociales (p. 35).

c. Las relaciones entre acumulación y progreso técnico que constituyen uno de los puntos centrales de la teoría del desarrollo, sólo pueden ser percibidas adecuadamente a partir de un análisis global del proceso de acumulación. Cuando esta se localiza en el sistema de producción el progreso técnico adopta la forma de asimilación de procesos productivos más eficaces; cuando tiene lugar fuera del sistema de producción el progreso técnico se presenta en forma de modificación del nivel de vida de grupos de población (p. 17).

d. Otro aspecto importante del concepto de excedente es que permite superar la dicotomía rígida consumo-inversión (ahorro) (p. 36).

e. Hay dos formas básicas de apropiación del excedente la forma autoritaria que consiste en la extracción de un excedente por medio de la coacción y la forma mercantil, es decir, la captación del excedente en el marco de operaciones de intercambio. En las economías subdesarrolladas, el proceso de cambio de la forma autoritaria de apropiación del excedente a la forma mercantil no desarrolla las fuerzas productivas sino que altera las estructuras de poder.

Es bien conocida la distinción que se establece comúnmente entre cre-

cimiento económico y desarrollo económico. El desarrollo económico implica cambios en la organización social en tanto que el crecimiento económico considera cambios en las variables económicas. Es indudable que existe una fuerte relación entre ambos procesos. El problema consiste en construir una teoría que relacione los cambios en la organización social y los cambios en las magnitudes económicas. Para comprender los procesos sociales (de los cuales los procesos económicos forma parte) se debe contar con hipótesis de comportamiento sobre los diferentes aspectos de la vida social (acumulación, reproducción de la población, estratificación social, poder, que son las preocupaciones de Celso Furtado en este libro) que sean lo suficientemente específicas para explicarlas y a la vez lo suficientemente abiertas para permitir integrar los distintos aspectos. El libro de Celso Furtado apunta en ésta dirección y utiliza para éste fin los conceptos de excedente y de acumulación.

Furtado postula que existe una acumulación global y que la inversión es sólo una forma particular de acumulación que se relaciona con el aumento de la capacidad productiva. El autor sostiene que hay otras formas de acumulación pero no las define claramente. En su lugar introduce el concepto de excedente y afirma que este se manifiesta en la forma de desigualdades en los niveles de consumo y que la teoría del excedente constituye el aspecto económico de la teoría de la estratificación. Entiende la estratificación social como relaciones asimétricas entre grupos sociales y la considera un proceso autónomo. Viendo así las cosas, Furtado hace afirmaciones del siguiente tipo: cuando la acumulación se localiza en el aparato productivo se abren nuevas opciones a la sociedad, cuando se localiza fuera del aparato productivo y amplifica la desigualdad de consumo intensificará la estratificación y reforzará el sistema de dominación existente. La dificultad que tiene el lector para darle contenido sustantivo a esta proposición es que el autor del libro no formula claramente hipótesis de comportamiento de los procesos económicos ni hipótesis especificando los factores que intervienen en su relación con otros procesos sociales. Por ejemplo, la desigualdad del consumo es producto de la concentración del ingreso que a su vez es el resultado de la disputa alrededor de la distribución del ingreso a través del poder de mercado de capitalistas y trabajadores y está influenciada por el ritmo de crecimiento del ingreso (a través del aumento en la capacidad productiva). Consumo e ingreso son interdependientes. Pero en los argumentos del autor no se nos indica la forma en que la desigualdad en el consumo intensifica la estratificación social ni como se reforzará el sistema de dominación. Hay que señalar que no se debe identificar el concepto de estratificación con la desigualdad en el consumo y que al nivel de análisis que maneja Celso Furtado es más fructífero utilizar el concepto de clase social en lugar de estratificación.

Por otra parte, es sin duda valioso esclarecer las articulaciones del sistema económico y la especificidad de las economías subdesarrolladas y cómo la inserción de estas economías en el comercio internacional en la división internacional del trabajo afectaron la estructura productiva y la organización social. En el trabajo de Celso Furtado encontramos ideas sugestivas que contribuyen al entendimiento de nuestros problemas y nuestras alternativas.

Furtado examina las relaciones entre el crecimiento y los cambios en la

organización social pero no logra presentar sistemáticamente los elementos en juego—como la inserción de estas economías en el comercio internacional en la división internacional del trabajo afectaron la estructura productiva y la organización social—ni sus posibles relaciones. Nos recuerda que hay una fuerte interrelación entre ambos campos y en ello encontramos ideas que son valiosas. El libro resulta estimulante, pero no logra completamente su cometido.

MARIO DEHESA
CIDE (México)